

L'école maternelle en France 2/2

Nursery school in France 2/2

- Ces jours-ci, c'est le tout début de l'année scolaire pour les élèves en France. La plupart d'entre eux viennent de retourner en cours depuis quelques jours. Ils ne sont plus en vacances.

- À cette occasion, nous allons parler de l'école maternelle en France. C'est là où la majorité des enfants passent leurs premières années d'école, avant l'âge de 6 ans.

- On peut entrer à l'école maternelle à l'âge de 3 ans, ou même dès 2 ans dans certaines écoles, si l'enfant est prêt.

- L'école maternelle est celle qui précède l'entrée en CP, le cours préparatoire, où les élèves entreront à l'âge de 6 ans environ.

- Habituellement, c'est en CP qu'aura lieu l'apprentissage formel de la lecture. L'école maternelle prépare les enfants à cette étape importante, en commençant à les familiariser avec les lettres et les chiffres.

- Certaines activités demandées rappellent les futures matières scolaires qu'ils auront par la suite.

- Ils apprennent à compter combien ils voient d'éléments dans un ensemble. On peut leur demander de ranger des collections d'objets selon leur nombre d'éléments.

- Ils peuvent faire ça en collant des images dans le bon ordre.

- Les enfants apprennent à faire attention aux consignes qu'on leur donne. Ils essayent de bien les réaliser.

- Les enfants de maternelle s'habituent à reconnaître les lettres de l'alphabet. Ils commencent souvent par les voyelles, comme le "i" et le "u". Puis ils apprennent les autres lettres, petit à petit.

- En fin de maternelle, ils peuvent essayer de tracer des lettres en suivant des modèles.

- Avant de commencer à écrire, ils se sont entraînés à tracer des lignes en répétant des motifs particuliers. On appelle ça du graphisme.

- Ils peuvent par exemple essayer de tracer des lignes bien droites, ou des vagues très régulières, ou encore des boucles de différentes tailles.

- Ils retrouveront le même type de graphisme quand ils écriront des vraies lettres en écriture cursive. Dans la culture française, on est très attachés à l'écriture manuscrite. C'est un apprentissage important pour les élèves.

- C'est une activité que notre fils aime beaucoup. Il ne sait pas encore lire, mais il prend plaisir à recopier des mots lettre par lettre, avec beaucoup d'application.

- Le dessin et le coloriage font partie des activités classiques en maternelle.

- D'autres activités manuelles sont souvent proposées, comme le découpage, le collage ou encore la peinture. De temps en temps, les enfants utilisent aussi de la pâte à modeler.

- La fête des mères et la fête des pères, en mai ou juin, sont l'occasion de préparer des petits cadeaux à offrir. On avait évoqué ces fêtes dans l'épisode 140.

- Ils peuvent par exemple enfilez des perles pour faire un bracelet, ou fabriquer un cœur en pâte à sel.

----- Deuxième partie du thème -----

- Avant les vacances de Noël, les enfants fabriquent aussi un petit cadeau à ramener chez eux pour fêter Noël.

- La fête de Carnaval peut également servir de prétexte à la fabrication d'un accessoire pour se déguiser, comme un masque ou un chapeau.

- Suivant le calendrier, on peut aussi faire faire de la cuisine aux enfants. La "Semaine du Goût", en octobre, constitue une bonne occasion de leur faire découvrir de nouvelles saveurs. On en a parlé dans l'épisode 163.

- L'an dernier, notre fils a également pu cuisiner à l'école une galette des rois début janvier, et préparer des crêpes pour la chandeleur.

- À l'école, on écoute souvent des histoires racontées ou lues par l'enseignant. C'est une première approche du plaisir de lire, de découvrir une histoire.

- Parmi les histoires classiques à cet âge-là, on retrouve des contes de Perrault, en versions simplifiées. Vous pouvez en savoir plus sur ces contes en écoutant l'épisode 191.

L'école maternelle en France 2/2

Nursery school in France 2/2

- Les enfants bénéficient souvent d'une initiation musicale. Ils peuvent écouter et chanter des petites chansons, ou des comptines, parfois accompagnées de gestes.

- Certaines chansons traditionnelles sont associées à une danse. Par exemple, la chanson "Sur le pont d'Avignon".

- Les chants et les danses appris pendant l'année sont souvent repris pendant la fête de l'école, au moment de présenter un spectacle devant les parents.

- L'apprentissage d'une chanson en anglais permet aux élèves de commencer à être en contact avec une nouvelle langue.

- Les maîtres et maîtresses proposent des activités très variées. Ils peuvent choisir de mettre l'accent sur une thématique particulière, comme le jardinage ou les instruments de musique.

- Si la thématique choisie est le sport, les enfants peuvent avoir davantage d'activités sportives cette année-là.

- Souvent, le sport prend la forme d'un jeu. Les jeunes enfants peuvent faire des jeux de ballon, des parcours d'obstacles, des sauts, des galipettes...

- Des sorties culturelles peuvent être organisées dès la maternelle. Les enfants peuvent assister à un spectacle, visiter une ferme, un musée ou une grotte.

- La sieste est une activité propre à l'école maternelle : on n'en fait plus par la suite.

- Selon leur âge et selon leurs besoins, les enfants de maternelle peuvent faire ou non une sieste pendant le temps scolaire.

- La sieste a généralement lieu pour les enfants qui ont moins de 4 ou 5 ans. Les enfants plus grands peuvent alors travailler en petits groupes, pendant que les plus jeunes dorment ou se reposent.

- Un des grands objectifs de la maternelle est d'aider l'enfant à s'exprimer face aux autres, notamment dans un groupe.

- En fin de maternelle, l'enfant est normalement capable de communiquer avec les autres, et il se sent à l'aise à l'école. Il est bien préparé pour les classes supérieures.

